

# 勝ずば

岡本かの子

青空文庫



夜明けであつた。隅田川以東に散在する材木堀の間に挟まれた小さな町々の家並みは、やがて孵化する雛を待つ牝鶏のように一夜の憩いから目醒めようとする人々を抱いて、じつと静まり返つていた。だが、政枝の家だけは混雜していた。それも隣近所に気付かれないう息を殺しての騒ぎだつた。政枝が左手首を剃刀で切つて自殺を計つたという騒ぎである。

姉の静子は医者を呼んだその足で隣町の若い叔母の多可子を呼びに廻つた。かかりつけの医者が人力車に乗つて駆けつけた。父親の寛三は血を吹く政枝の左手首を手拭いの上から握りしめていた。

「政枝、先生に手当をして貰え、な、判つたか」

父親は涙にうるんだ両眼を娘のそむけた横顔に近づけながら、おろおろ声で頼むように言い続けた。だが政枝は寝床の上に坐つたまま、歯を喰いしばり、身をかがめ、頻りに父親の手を振り離そうと争つている。若い医師は政枝が必死になつて手当を拒み続けるので困り果てて、車夫に看護婦をつれて来るよう言いつけた。

「まあ、政枝さん、どうしたというの。しつかりしなくちゃ駄目じやないの」

隣町の婚家先から駆けつけて来た多可子は二階に昇るなり政枝の右肩を掴み、優しくゆすつて叱つた。不斷優しい多可子が突然の驚きと、政枝を救いたい一心とで絞り出した癪高な鋭い声が、逆上した政枝の耳にも強く響いた。政枝は自分で自由にならないほど硬直した頸をやつと捻じ向けて、叔母の顔を恨めしそうに見上げた。それを見ると多可子は更に勢づいて、

「さあ、早く先生のお手当を受けるんです」

とせき立てた。

政枝の舌はもつれて硬ばつていた。

「どうせ<sup>なお</sup>癒<sup>なお</sup>らない病氣——死なせて——邪魔しないで……」

政枝はやつとこれだけ云うとまたしても父親の手から自分の左手首を引き離そうともがき始めた。多可子は政枝が自分の病氣を死病だと思い決めている以上、それに逆らつて説き伏せることは無理だと覚つた。そして別な言葉でするどく叱つた。

「たとえ癒<sup>かか</sup>らない病氣に罹つても、生きられる限りは生きなければならないのですよ」  
不斷、無口でおとなしかつた政枝は却つてこの叱咤<sup>しつた</sup>に対して別人のように反撥した。  
「何故、生きなければならぬの。そのわけを云つて——。それが判るまで手当受けませ

ん

多可子はぐつと言葉に詰まつた。でも、ぐずぐずしているうちに政枝の手首から多量の血が流れ出て仕舞う。多可子は焦った。

「ええ、理由がありますとも。でも、今はあんたが亢奮し過ぎてるから、あとで落ち着いたとき、ゆっくり話す、ね。だから手当だけを受けなさい」

政枝はまだ不承知らしい顔をしていたが、「きっとですか」と多可子を瞠んで念を押し。そして間もなくぐつたりして父親や医師のするままになり、やがて素直に体を横にされた。

看護婦がゴム管で政枝の腕を緊めて血止めをすると、医師は急いで傷口の縫い合せにとりかかつた。流石に痛いとみえて政枝は一針毎に体をびくつと痙攣させたが、みんなの手前、意地を張つてか声一つ出さなかつた。多可子は声も立てないで痙攣する政枝の悲惨な姿を見ていられなかつた。少し離れた畳の上にうずくまると、隣町から駆け続けて來た自分の息切れを、やつとこの時急に感じ出して喘いだ。

喘ぎながら多可子は、僅か十四の政枝が思いつめた死の決意を考えてみ、それを翻えさせるだけの立派な理由を見出そうと努めた。しかし、病が癒らないものだという仮定の下

に於ては却々簡単に少女を納得させる「人間がどうしても生きなければならぬ」理由なぞ、考へ出せなかつた。そうなると多可子は咄嗟の場合だから仕方がなかつたとは云え、さつき政枝に云つた余りにも自信ありげな自分の極言を顧みて途方にくれてしまつた。

医師の手当は進んで行つた。朝はいつの間にか明け切つて白銀色の光が家並みを一時に浮き出させると、人々は周章てて家々の戸を開け展<sup>ひろ</sup>げた。材木堀を満たした朝の潮の香いが家々の中に滲み込んで来る。だが政枝の家ではまだ雨戸を締めている。医師は人力車に乗つて帰つて行つた。看護婦もその後からついて行つた。

父の寛三は医師を送つてから急いで台所へ行つて手や着物の汚れを洗い、洗面器を持つて二階へ上つて來た。そして雨戸を繰つて風を入れながら畳の上の血を拭き始めた。不遇ななかから漸く育つたわが子の血が結核などに汚されて、それがまたわが子の手に截れたむごたらしい傷口から現在わが家の畳の上へこぼされたのが悲しくもいまいましい。この時妻のさいが梯子段の上り口でようやく安心した後の氣の緩みで堪え性もなく泣き出したりで、寛三はそれを叱つて政枝の着換えと敷布を階下に取りにやつた。

着物を父親に着換えさせられてからも政枝は軽く眼を閉じて、いつまでも放心状態を続けた。その側に多可子は浴衣の上に伊達巻<sup>だてまき</sup>をまいたばかりで隣町の自家へ朝飯前の夫を婆

やにあずけて、周章てて駆けつけたままの姿で坐っていた。いつまでも政枝の側に坐つていると段々「生きなければならない理由」を政枝に云つて聞かす約束が迫つて来るようないらだたしい気がして居辛かつた。それに自分のはしたない身なりが気になつたので、寛三にそつと目まぜして帰つて行こうとした。

そのとき政枝は澄んで淋しげな眼を開いて、じつと多可子の顔を見た。

「出直して来るからね。じつとしていらっしやい」

多可子は一時逃れを云つた。家へ帰つて落ち着いた上、政枝のことや、彼女に對する自分の態度というようなことに就いて充分考えてみたかった。どうせ神経質で老成している政枝が自分にこの上追及して来ないとは思えなかつた。

「おばさん生きなけばならない理由を話して下さい」

父親は呆れた顔で政枝の傍へ寄つて來た。

「お前は死にはしないんだから。直ぐ癒るよ<sup>す</sup>」

多可子も寛三の言葉について云つた。

「本当よ。あんたのような若いひとが死ぬんなら、それより前に私なんかが死んでしまう

わ」

多可子は捨身の説明をした。

「そいじや、私が死ぬようなときは叔母さんも死ぬですか」

「ええ、あんた死なせるもんですか。でもね、きっと癒りますから、安心して元気になりなさい」

政枝は生きなくちやならない理由といつて別に深い理論を訊き出そうとするのではなかった。二度も続いて起つた喀血で、死の恐怖に縮み上つてしまつた政枝はどうせ死ぬことに決つた自分なら、肺患者として長く病床に居て誰にも彼にも嫌われて惨めな最後に死んで行くよりいつそ今直ぐに自分から死のうと決心したのであつた。自分の脈打つ手首の動脈を切つて、そつと死んでしまおうといよいよ政枝が決心したのは二三日前からである。

その自殺も失敗に終つてしまふと、急にまた誰かに取り縋つて一時の痛みや苦しみから遁すがれるて息がつきたかった。叔母が「お前一人死なさない」と云つた言葉が今まで愛し続けて呉れたいろいろの場面を一度に政枝の意識や感覚全部に蘇らせた。「うちには子供が無さ

そうだから、あんたをうちの子にして来年から女学校へ上げてあげますよ」そう云つて優しく背中を撫でて呉れた叔母の手。受験準備の参考書をわざわざ一緒に神田まで買いに行つて呉れたり、活動に芝居に誘つて呉れた叔母の心遣いなど政枝は一度に思い出した。す

ると政枝は急にしゃくり上げて仕舞つた。「生きたい、たとえいつときでも今一度丈夫になりたい」そうして陰性な母よりも、貧乏で利己主義な父よりも、無性格のよう弱い姉よりもずっと頼母しく自分を愛して呉れる叔母の愛撫のなかで今一度少女の幸福を味わつてから死んで行き度い。こういう気持ちが政枝の心に強く蘇つた。

政枝は日当りの良い八畳の二階に寝ていた。顔は高熱に上気して桃色に燃えていたが、眼の縁、口の周り、頬の辺りなど、いつのまにか淡墨色のくまどりが現われて、大人の女の古びやつれたような表情に見えていた。用を失つて萎えた政枝の手足は、多可子がそつと触つてみると小猫の手足のように軽くてこたえがなかつた。多可子はこの病には若くて瑞々しい者ほど抵抗力がないと云つた医師の言葉を思い出して暗然とした。

政枝にはいろんな事が気になつた。今日も裏の材木堀の向うに在る製板所の丸鋸が木材を切り裂き始めた。その鋭い音が身体に突き刺すように響いた。すると今までうとうと眼を閉じていた政枝は「ああ」とうめいて両手で耳を塞いだ。そして、

「早く戸や障子を締めて下さい」

と叫ぶので多可子は急いで戸と障子をしめてから政枝の傍へ戻つて来て坐ると、政枝はまだ耳を<sup>おさ</sup>えたまま、多可子の方へ振り向いて調子のとれない変な声で訴えた。

「あの音を聞くと私の胸の中の悪いところがきまつて痛み出すんです。こんな家にいることは堪りませんわ。何処かへ移して貰えないでしようか」

政枝は情なくて堪らぬという感じを顰めた顔附きで現わした。

父親の寛三が医師を案内して二階へ上つて来た。

「さあ、政枝、お待ち兼ねの華岡先生がいらつしたよ」

寛三は娘の顔と華岡医師の顔とを等分に見た。寛三はこの頃政枝がしきりに若い医師に無理にまつわりつくような様子が見えたのに、今日も気兼ねをしていた。

「だつて、先生は直ぐ帰つてしまふもの、来ないと同じだわ」

と呟いて、政枝は頸をひねつて一寸髪に手をやり、掛け毛布の下で細い体を妙にくねらせた。その嬌羞めいた仕草が多可子を不意に不快にした。見れば耳の附根や頸すじに薄ら垢あかが目に附く病少女のくせに、今まで丸鋸の音があんなにも堪えられないとかんをたてていた病少女が、けろりとして男の前で無意識にも女らしさを見せる恰好が、無意識であるだけ余計に強く早熟な動物的本能のようなものを感じさせて多可子を不快にした。多可子は結核の子供は結核菌の毒素の刺戟で早熟になるということは何かで読んだことがあつた。それを眼のあたり見ることは嫌なものだと思つた。

そして政枝の態度に対する華岡の応待が妙に多可子は気になつた。

「いや、今日は少し長くいるよ」

華岡はすねた政枝の肩に手をかけて自分の方へ振り向かせ、笑いながら体温を計り始めた。政枝はちらつと華岡の顔を覗いた後、直ぐ眼を伏せて云つた。

「ゆうべ先生の夢を見たわ」

「どんな夢だつた」

華岡は診察も忘れて相手になつてゐる。

「とてもいい先生だつたわ。一日中私のそばにいて呉れましたもの」

本当とも皮肉とも判らぬ政枝の話に華岡は返事の仕様もなく、多可子や寛三の方を見た。多可子はまさに死んで行こうとする少女が、漸く兆し始めた性の本能をわずかに自分の身邊に来る一人の男性である華岡医師に寄せ掛けているのを考えると不憫であつた。けれどもそれが多可子の見る眼の前の光景であるのは堪らなく多可子には我慢出来ないような光景であつた。その相手になつてゐる華岡医師をまともに見るのも不愉快だつた。自分だけはこんな少女のかも醸し出すセンチメンタルな甘えた雰囲氣の中に捲き込まれるのはまつぱらだと思つた。多可子は下膨れのした白い丸顔を幾分引き締めて、前窓の敷居を見詰めてい

た。だがやつぱり心の中ではまさに萎縮しようとする生命の営みの急しさ——政枝が自分に甘えかかるのも頼み切るもの、死んで行く前の現実から少しでも多くこの世の慈味を摑取して行こうとする政枝の生命の欲望のあがきであるのを思つて、あわれなのであつた。

華岡はやつと診察に取りかかつた。そして診察を済ますと、そこにいる誰にではなく、

「もう少しでよくなるだろう」と告げながら、さつと立ち上つてしまつた。そうだつたのか——先刻からのこの医師の政枝に対するあしらいも矢張り死病の患者への気安めのあしらいだつたのか。<sup>さすが</sup>流石患者のあしらいに馴れた医師の態度だと、多可子は華岡を見直した。

「先生、やつぱり直ぐ帰つてしまふのね。私が訊くことにお返事が出来ないからでしよう」

政枝は今度は今までとは違つた意味で華岡医師に帰られるのを辛がつた。彼女の病気に就いての詰問も日毎に執拗くなつて來た。それは此頃政枝が死の恐怖に襲われるからである。一度死を図つて死に損つた政枝は反動的に極度に死を怖れ、死から出来るだけ遠退きたいと心中もがき続けた。だが、死を思うまいとすれば却つて死の考えが泛び、夢にも度々死ぬ夢を見た。永久に脱出の叶わぬ、暗い、息もつけない洞窟の中に転落して行く——そういうような夢を度々見た。政枝が一方に係つてゐる華岡医師への乙女の嬌羞を突然脱ぎ捨てて、病氣快方の福音を医師から聞き取ろうとするのも一つにこの死の恐怖をまぎら

すためであつた。それも同じ言葉の繰り返しだけでは不充分だつた、彼女は華岡医師に色々な質問をして全ゆる方面から入り込もうとする死の予感を防ごうとした。そういう必死な心情が、漸く周りの空気を緊き締めて行つた。多可子は甘えたセンチメンタルと思つた感情の底に、またこうした根もあることを知つて、政枝を今更ながらいじらしく思つた。

政枝の眼は涙に満たされ、唇は震えて言葉がつげない様子だつた。多可子は華岡に云つた。

「先生、もう少しお話してやつて下さい。段々よくなつてますね」

「ええ、もう二三ヶ月じつとしておれば、起きられるようになりますね」

政枝は眼をしばたきながら、顫え声で口を挟んだ。

「でもちつとも今だつてこの間じゅうにくらべて快くならないじやありませんか」

多可子は政枝のそういう言葉の底には、華岡医師から、「もうこの位快くなつてている」と詳しく説明して呉れるのを期待する魂胆があるのを知つてゐる。多可子はこの政枝の言葉の裏を華岡が了解して、成るべく沢山の気休めを云つて呉れればよいと思つた。だが華岡の口を切る前に傍にいた寛三が割り込んでしまつた。

「政や、この先生はね、大学で新らしい学問をしていらつした方だからね。この先生に診みて貰つておれば、きっと治して下さるんだよ」

お座なりの見当違いの説明に、必死の望みを外された政枝は、見る見る顛こめかみ顛こめかみに青筋あせを取とり做なすように、寛三は更に娘に向つて云い聞かせるのであつた。

「さあ、もう先生をお歸し申すのだよ。先生は他にまだ沢山苦しんでいるご病人をお持ちだからね」

「他の病人なんか華岡先生じゃなくて、他のお医者様を頼めばいいわ」

政枝はヒステリーアのように憎々しげな口調で云い放つた。

「おばさん一緒に死んで呉れると云つたわね」

と夫のある自分をいくら少女でも十四にもなつた政枝が思いやりもなく責めるのも、可愛相より時には怖しく聞く多可子は、その病的な利己心にそら怖ろしい気がするのであつた。

華岡は当惑して暫らく傍観していたが、「明日来て、よく話すからね」と云い残して、素早く立ち上つて階下に下りて行つた。多可子はその後を追つて玄関まで見送ると、華岡は振り返つて、先程の寛三の言葉に対する弁明とも思われるようなことを云つた。

「いろいろ薬もえてみていますが、どうもよくならないのです。年が若いだけいけない

ですね」

政枝の手首の傷が殆ど癒着して、しかし胸の病の方は、日増しに度を増して來た時分、戦争が始まつた。日に二三度も号外がけたたましい鈴の音を表戸にうち当てて配達された。

その頃から不思議に政枝の気分は健康になり、時には明るい興奮さえ頬に登るようになつた。

町の人は町角で——政枝は床に起き直つて家の女手に向つて頼みに来る千人針を二針三針縫つた。

政枝はラジオ戦勝ニュースを聴くのを楽しみにした。

戦況はどんどん進んで行つた。

夏から秋になつた。

病少女はもはや瀕死<sup>ひんし</sup>の床に横わつっていた。

「万歳！　万歳！」という勇ましい出征兵士を送る町の声々が病少女の凍つて行く胸に響

いた。すぐ近くのものと川向うらしいのと強弱のペースが混つた。

政枝の薄板のようになつた下腹に、ひとりでに少し力が入つた。

政枝は自分でも知らずに「くすん」と微笑んだ。思いがけない表情に両親と姉の静子はこれを見て患者が最期に頭がどうなるのだと思った。母親は慄えて念佛を唱えている。みな思わずじり寄つて政枝の顔を見詰めた。多可子は絶体絶命の気持ちで袖を搔き合わせ、眼を瞑つていた。すぐ表通りをハツキリと、

「歎呼の声に送られて

今ぞ出で立つ父母の国

勝たずば生きて還らじと」

若く太い合唱の声が空気を搖がせて過ぎる。その時政枝の暗く消え散る意識の中に一筋銳く残つた知覚が、こんなことを感じていた——みんな勇ましく行く、そしてそれは勝つためだ。自分も——

刹那だがもうその後は政枝の魂は生死を越えて冴えた明月の海に滑らかに乗つていた。

政枝の唇が青紫に色あせつづびたびた睡の玉を挟んで開け閉している。微かに声を出しているようだ。だが、それは多可子がひそかに怖っていた「おばさん一緒に死んで」とい

う政枝の言葉ではなかつた。多可子はありたけの気力を集中して耳を近くへ寄せた。政枝の声は

「――

今ぞ出で立つ父母の国

勝たずば」――微かに唄つてゐるようだ……。

多可子の胸へ渾身の熱い血がこみ上げて來た。多可子は政枝の亡骸に取りすがつて涙と共に叫んだ。

「政ちゃん、安心して行つて下さい。――あたしあんたと二人分生きる苦るしみと戦い――

――戦い――戦い――

あとは泣き声で言葉にまとまりがなかつた。



## 青空文庫情報

底本：「岡本かの子全集4」ちくま文庫、筑摩書房

1993（平成5）年7月22日第1刷発行

底本の親本：「岡本かの子全集」冬樹社

1974（昭和49）年3月～1978（昭和53）年3月

初出：「新女苑」

1937（昭和12）年12月号

入力：門田裕志

校正：noriko saito

2010年3月2日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

# 勝ずば 岡本かの子

2020年 7月18日 初版

## 奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail [info@aozora.gr.jp](mailto:info@aozora.gr.jp)

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>  
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。  
<http://tokimi.sylphid.jp/>